

www.revgacetaestudiantil.sld.cu



**Gaceta  
Médica  
Estudiantil**

Investigadores del hoy y del mañana

Suplemento  
2025

VOLUMEN 6  
NO.1

MEMORIAS DEL VII FÓRUM PROVINCIAL DE  
PSIQUIATRÍA INFANTIL PSIQUIAINFAN 2024  
Universidad de Ciencias Médicas, Santi Spíritus



VII FÓRUM PROVINCIAL DE PSIQUIATRÍA INFANTIL  
DE SANCTI SPÍRITUS, 2024



## MEMORIAS DE EVENTO

### MEMORIAS DEL VII FÓRUM PROVINCIAL DE PSIQUIATRÍA INFANTIL DE SANCTI SPÍRITUS PSIQUIAINFAN 2024

En el año del 55 Aniversario de la fundación del Hospital Pediátrico Provincial “José Martí Pérez” y el día de la concienciación sobre el autismo, el capítulo espirituario de Psiquiatría invitan a todos los profesionales de la Atención a la Salud Mental a participar en la I Jornada Científica Provincial de Psiquiatría Infantil Virtual, Sancti Spíritus 2024, en su modalidad presencial y virtual, PSIQUIAINFAN-2024, que se realizó entre los días 1 al 5 de abril del 2024. La VII Jornada Científica de Psiquiatría Infantil es un eslabón fundamental en la formación de los profesionales de la Atención de la Salud Mental. Constituye un evento de relevancia científica, espacio de intercambio con el objetivo de presentar los resultados de investigaciones realizadas en el contexto comunitario y una oportunidad de incrementar el nivel científico. Será un placer contar con su respetable participación, lo que sin dudas enriquecerá los debates y propiciará un fructífero intercambio virtual.

#### Motivaciones

- El 55 Aniversario de la fundación del Hospital Pediátrico Provincial “José Martí Pérez”.
- El día de la concienciación sobre el autismo.

#### Modalidades

- Artículo original
- Artículo de revisión
- Presentación de caso

#### Ejes temáticos

- Salud mental y comunidad.
- Suicidio. Una problemática aún por resolver.
- Violencia intrafamiliar. Repercusión en la salud mental de sus miembros.
- Adicciones tecnológicas y salud mental.
- Trastornos del desarrollo neurológico.
- Atención de enfermería en salud mental.
- Comorbilidades Psiquiátricas. Su abordaje.
- Esquizofrenia u otros trastornos psicóticos primarios.

**Modalidad:** Presencial y virtual

## COMITÉ CIENTÍFICO

### Presidente

Dra. Iris DanyCarmenate Rodríguez

### Vicepresidente

Dr. Conrado RonalietAlvarez Borges.

### Secretario

Dra. Sorahy Santander García.

### Invitados

Dr. Jorge Luis Toledo Prado.

Dra. Berkis Martínez Hernández.

Dr. Juan Carlos Mirabal Requena.

Dr. José Miguel Alcalde Rojas.

Dra. Ivianka Linares Batista.

### Conferencistas

Dra. Iris DanyCarmenate Rodríguez

Dr. Conrado RonalietAlvarez Borges.

Dra. Berkis Martínez Hernández.

## SÍNTESIS

El evento es dirigido a estudiantes y profesores es uno de mayor importancia en la tierra del Yayabo, pues contribuye a la divulgación de la investigación, socialización de resultado y actualización en temas de salud mental.

Se abordó estas entidades médicas con un enfoque integral y multidisciplinario pues intervinieron profesionales de la Psiquiatría Infantil y general, Pediatría, Medicina General Integral, Psicología, Logopedia foniatría y Medicina Natural y Tradicional.

Fueron recibidos un total 51 trabajos procedentes de todas las especialidades, de los cuales se ajustaron a las temáticas y normas del evento. Teniendo un despertar activo los alumnos ayudantes y residentes de las especialidades.

Los tribunales para la evaluación de los trabajos aceptados estuvieron conformados por un presidente, un secretario y un vocal. Luego de revisar los artículos se emitió por parte del tribunal para definir los trabajos premiados. Según la cantidad y calidad de los mismos. Los diplomas fueron entregados de forma presencial. De igual forma se desarrollaron una serie de conferencias en la modalidad presencial y virtual. De ellas se destacaron:

- Una mirada a los trastornos del espectro autista en la Provincia de SanctiSpíritus en los últimos 20 años.
- Orientación a las familias de adolescentes con conducta suicida, ponderación de la acción del psiquiatra infantil.
- Riesgo de enfermedades cardiovasculares en pacientes con esquizofrenia en la provincia de Sancti Spíritus.

A continuación, se presenta una muestra de los resúmenes de artículos científicos participantes en el evento.

## ARTÍCULO ORIGINAL

### Resultados de un estudio sobre los trastornos del aprendizaje y factores, prenatales, perinatales y postnatales

YordánLeyva Guerra <sup>1\*</sup> , Yaimi Rodríguez Luis <sup>1</sup> , Ismael González Santana<sup>1</sup> , Mayla Hernández Rodríguez <sup>1</sup> 

<sup>1</sup>Hospital Provincial General Docente “Dr. Antonio LuacesIraola”. Ciego de Ávila, Cuba

\*Autor para la correspondencia: [leyvaguerrayordan69@gmail.com](mailto:leyvaguerrayordan69@gmail.com)

#### RESUMEN

**Introducción:** esta denominación no responde a una categoría diagnóstica, sino a un grupo de entidades que, como característica común, producen dificultades para aprender. **Objetivo:** describir la influencia de los factores prenatales, natales y postnatales adversos en el diagnóstico de niños con trastornos del aprendizaje procedentes del municipio de Ciego de Ávila. **Método:** realizar un estudio descriptivo de diseño transversal con el objetivo de describir la repercusión de factores prenatales, natales y postnatales adversos en el diagnóstico de niños con trastornos del aprendizaje pertenecientes al municipio de Ciego de Ávila, desde el año 2021 hasta el año 2023. **Resultado:** se encontró mayor frecuencia del grupo de edad de 5-10 años, varones, con segundo grado de escolaridad, en familias nucleares y disfuncionales; el cociente de inteligencia subnormal fue la manifestación clínica más observada apareciendo más en los niños con retraso mental, en los niños con trastorno de la atención con hiperactividad la hiperquinesia predominó y en los niños autistas las dificultades en la comunicación, en la interacción social y las estereotipias siendo el antecedente de psicosis familiar el más incidente. Se concluye que en los antecedentes prenatales predominó la madre añosa y la hipertensión arterial, en los natales el parto distócico y la hipoxia perinatal, todos ellos muy relacionados con la atención prenatal y el parto, y en los postnatales la epilepsia. **Conclusiones:** el predominio de estos desórdenes aún es incierto, pero resulta un problema muy serio en la población infantil.

**Palabras clave:** coeficiente intelectual; factores de riesgo prenatales; perinatales y postnatales

## ARTÍCULO ORIGINAL

### Manifestaciones psicopatológicas en pacientes post-COVID-19 atendidos en consulta externa

Adriana Lucia Cibreiro Roque<sup>1\*</sup> , Cira Delia Alfonso Musurli<sup>1</sup> , Ivis Damari Morales Pizarro<sup>1</sup> , Yanisbel Peguero Cabeza<sup>1</sup> 

<sup>1</sup>Hospital Pediátrico Provincial "José Martí Pérez". Sancti Spíritus, Cuba.

\*Autor para la correspondencia: [roquelucia217@gmail.com](mailto:roquelucia217@gmail.com)

#### RESUMEN

**Introducción:** ante la pandemia de COVID-19 atravesada, profesionales dedicados a la atención de la salud mental de la población pediátrica han visto aumentado el número de consultas a estos pacientes. **Objetivo:** determinar manifestaciones psiquiátricas relacionadas con la COVID-19 en dicha población, la que abarcó de marzo de 2020, junio de 2021. **Método:** la realización de un estudio descriptivo prospectivo de corte transversal de todos los pacientes pediátricos con alteraciones psicopatológicas relacionadas con la COVID-19, atendida en consulta externa del Hospital Pediátrico José Martí. **Resultado:** los pacientes se caracterizaron según edad, sexo, antecedentes de salud mental y situación familiar además de, las manifestaciones psicopatológicas y los trastornos psiquiátricos presentes. El mayor número de pacientes atendidos fue el grupo de 11 a 15 años con predominio del sexo femenino. Hubo mayor porcentaje de niños con historia de buena salud mental que aquellos que tenían seguimiento por psiquiatría o psicología. Provenían de hogares con situaciones familiares inadecuadas el 72.02 % de los niños estudiados. La ansiedad, alteraciones del sueño e irritabilidad estuvieron dentro de los síntomas más frecuentes y trastornos de ansiedad, adaptativos y del sueño estuvieron presentes en gran parte de la muestra. Dentro del grupo estudiado son los adolescentes los más afectados. **Conclusiones:** el estado de buena salud mental anterior no es concluyente para la presencia o no de manifestaciones psicopatológicas como, ansiedad, alteraciones del sueño e hiperactividad, entre las más frecuentes y en concordancia con los principales trastornos psiquiátricos dados por estados de ansiedad, adaptativos y trastornos del sueño.

**Palabras clave:** pandemia de COVID-19; salud mental; población pediátrica

## ARTÍCULO ORIGINAL

### Calidad en los servicios de Psiquiatría Infantil, Hospital Pediátrico Provincial “José Martí Pérez”

Iris DanyCarmenate Rodríguez<sup>1\*</sup> , Conrado Ronaliet Álvarez Borges <sup>1</sup> , Ivianka Linares Batista<sup>1</sup> , IvisDamari Morales Pizarro<sup>1</sup> 

<sup>1</sup>Hospital Pediátrico Provincial “José Martí Pérez”, Sancti Spíritus, Cuba.

\*Autor para la correspondencia: [irisdany@infomed.sld.cu](mailto:irisdany@infomed.sld.cu)

#### RESUMEN

**Introducción:** En la actualidad, la aplicación del concepto de calidad a los servicios de salud gana cada vez más importancia. El desempeño en calidad se sustenta en la medición de resultados, de procesos y de la satisfacción de los pacientes y sus familias, y su meta es lograr la mejora continua. **Objetivo:** Evaluar el grado de satisfacción de los pacientes atendidos en el servicio de Psiquiatría Infantil, Hospital Pediátrico Provincial “José Martí Pérez” en el periodo de marzo a junio del 2023. **Método:** La investigación se realizó en el servicio de Psiquiatría Infantil, Hospital Pediátrico Provincial “José Martí Pérez” en la ciudad de Sancti Spiritus. Se aplicó un cuestionario tomando una muestra de la población atendida en el servicio. **Resultado:** Se encontró que es necesario monitorear a través de indicadores de gestión la calidad en la prestación del servicio y se concluye sobre la importancia del establecimiento de un sistema de garantía de calidad en la prestación de servicios de salud que incluya fundamentalmente su planeación, control, aseguramiento y evaluación dentro de un programa de gestión debidamente planificado, a fin de satisfacer a los usuarios del servicio. **Conclusiones:** Seguir trabajando para mejorar la satisfacción del cliente externo, la relación con los pacientes y sus familias, localizar y disminuir los errores, trabajar en equipo, hacer partícipe a todos, sentirse parte de una organización que nos necesita y que avanza hacia los nuevos cambios que el sistema y el mundo necesitan, son la esencia de la cultura de calidad.

**Palabras clave:** prestación de servicios de salud; calidad; parámetros de medición; perspectiva del usuario

ARTÍCULO ORIGINAL

**Conducta Suicida en Sancti Spíritus, una alerta para la acción inmediata**

Jorge Luis Toledo Prado<sup>1\*</sup> , Yurien Negrín Calvo<sup>1</sup> , Roxana Toledo Negrín<sup>1</sup> , Dayana Toledo Negrín<sup>1</sup> , David Pedrosa Palomino<sup>1</sup> 

<sup>1</sup>Dirección General de Salud Sancti Spíritus.

\*Autor para la correspondencia: [luistoledo.ssp@infomed.sld.cu](mailto:luistoledo.ssp@infomed.sld.cu)

**RESUMEN**

**Introducción:** la conducta suicida es toda acción por medio de la cual un individuo se causa daño a sí mismo, con independencia del grado de intención letal y de que se conozcan o no los verdaderos motivos. Incluye el intento suicida y el suicidio consumado. **Objetivo:** describir variables sociodemográficas relacionadas con la conducta suicida durante 2023 en Sancti Spíritus. **Método:** se realizó estudio descriptivo de corte transversal. La muestra estuvo constituida por 307 pacientes con Intento Suicida y 91 Suicidios reportados. **Resultado:** el Intento Suicida predominó en La Sierpe y Jatibonico, grupo de edad de 25 a 59 años, género femenino y la ingestión de psicofármacos como método empleado, mientras que el suicidio estuvo más representado en Fomento y Cabaiguán, el grupo de edad de 25 a 59 años, género masculino y el ahorcamiento como método autoquirico fatal. **Conclusiones:** el Programa Nacional de Prevención y Control de la Conducta Suicida y la red de Salud Mental, se encuentran implementados en Sancti Spíritus, siendo necesario sistematizar acciones de prevención, control de factores de riesgo y reporte oportuno con seguimiento a todo paciente con intento suicida por su tendencia creciente en los últimos años.

**Palabras clave:** conducta suicida; intento suicida; suicidio

ARTÍCULO ORIGINAL

Una mirada al maltrato Infantil Intrafamiliar. Situación clínica- epidemiológica

Bárbara María VelosoMariño<sup>1\*</sup> , Conrado Ronaliet Álvarez Borges<sup>1</sup> , Ivianka Linares Batista<sup>1</sup> , Beatriz Ferrer Veloso<sup>1</sup> 

<sup>1</sup>Universidad de Ciencias Médicas Sancti Spíritus, Sancti Spíritus, Cuba.

\*Autor para la correspondencia: [barbaraveloso7325@gmail.com](mailto:barbaraveloso7325@gmail.com)

RESUMEN

**Introducción:** la violencia es un fenómeno que se remonta a los inicios de la humanidad, constituyendo una de las causas principales de muerte en el mundo, además de discapacidades y de años potenciales de vida útil perdidos, siendo marcado su efecto sobre la salud mental; más aún cuando las víctimas de la violencia se concentran entre la población joven, que viven años con sus invalideces físicas, psicológicas o ambas. **Objetivo:** describir el comportamiento del maltrato infantil intrafamiliar en niños y niñas entre 8 y 11 años de la escuela primaria Arselio Modesto Suárez Bernal perteneciente al Policlínico Centro. **Método:** se realizó un estudio observacional, con el objetivo de conocer la situación actual del maltrato infantil intrafamiliar, así como determinar la frecuencia y tipos de malos tratos en infantes en la Escuela Primaria Arselio Modesto Suárez Bernal. Las técnicas utilizadas fueron: la entrevista, composición con un tema sugerido, el modelo del círculo familiar y el test de funcionamiento familiar FF-SIL. **Resultado:** el 33.9% de los infantes estudiados sufrieron algún tipo de violencia en el seno del hogar, predominando el sexo femenino en las edades comprendidas entre 10 y 11 años. El tipo de maltrato que predominó fue el psicológico, evidenciándose a la madre como la principal maltratadora. La mayoría de las víctimas procedían de hogares disfuncionales. **Conclusiones:** la violencia infantil intrafamiliar es una realidad y constituye un problema de salud que requiere de atención a pesar de los subregistros existentes y existen evidencias de que esta situación está en incremento a pesar de que un buen porcentaje de los casos no se revelan.

**Palabras clave:** violencia; maltrato infantil; violencia intrafamiliar; maltrato físico; maltrato psicológico

## ARTÍCULO ORIGINAL

### Patrones electrofisiológicos en un grupo de autistas

RoxanyEnriquez Lago<sup>1\*</sup> , Iris DanyCarmenate Rodríguez <sup>1</sup> , Yanisbel Peguero Cabezas<sup>1</sup> , Cira Delia Alfonso Musurli<sup>1</sup> 

<sup>1</sup>Hospital Pediátrico Provincial “José Martí Pérez”. Sancti Spíritus, Cuba.

\*Autor para la correspondencia: [roxany2811@gmail.com](mailto:roxany2811@gmail.com)

#### RESUMEN

**Introducción:** el Trastorno del Espectro Autista (TEA) se asocia a alteraciones, sobre todo epileptiforme, en el electroencefalograma y a una variedad de comorbilidades, tanto psiquiátricas como no psiquiátricas, que empeoran la evolución de la enfermedad. **Objetivo:** describir las alteraciones del electroencefalograma y las comorbilidades presentes en la población infanto-juvenil con TEA de la provincia Sancti Spiritus atendida en la Consulta Provincial de Psiquiatría Infantil. **Método:** la que abarcó desde el 1 de enero de 2000 hasta el 31 de diciembre de 2020, incluidos ambos. Población y muestra fueron coincidentes y estuvieron compuestas por 41 niños y adolescentes con diagnóstico de TEA, siendo la muestra de tipo intencional. Los datos se recolectaron mediante revisión de la historia clínica de consulta y aplicación de una encuesta a cada una de ellas; estos fueron volcados a una base de datos y procesados mediante el paquete estadístico SPSS 25.0. **Resultado:** el 41,46% de los casos tenía entre 7 y 10 años; el 80,48% eran varones; el 58,53% no tenía antecedentes familiares de enfermedades psiquiátricas; el 90,24% tenía antecedentes de noxas pre, peri y post natales; el 56,09% presentaba alteraciones electroencefalográficas; el 100% presentó alguna comorbilidad. **Conclusiones:** la mayoría de los casos de TEA tenía 7 o más años de edad, eran varones sin antecedentes de familiares de enfermedad psiquiátrica, pero con noxas pre, peri y postnatales, tenían un electroencefalograma anormal y todos presentaron algún tipo de comorbilidad.

**Palabras clave:** trastorno del espectro autista; alteraciones electroencefalográficas.

**ARTÍCULO ORIGINAL**

**Intento suicida en niños y adolescentes. Un enfoque desde la comunidad**

SorahyZoila Santander García<sup>1\*</sup> , Arnel Antonio Rodríguez Cordero<sup>1</sup> , David Pedrosa Palomino<sup>1</sup> , Yosnaisy Fernández Morales<sup>1</sup> , Adriana Albert Montero<sup>1</sup> 

<sup>1</sup>Policlínico “Celia Sánchez Manduley”, Trinidad. Cuba.

\*Autor para la correspondencia: [sorahysantandergarcia@gmail.com](mailto:sorahysantandergarcia@gmail.com)

**RESUMEN**

**Introducción:** Uno de los problemas actuales más acuciantes a los que se enfrenta el profesional de la salud mental, es la conducta suicida, pues cada año aumentan los fallecidos por esta causa y los que intentan consumar el hecho, siendo cada vez más frecuente en las edades infantiles. **Método:** Se realizó un estudio descriptivo retrospectivo con el objetivo de caracterizar epidemiológicamente el intento suicida Infanto Juvenil en pacientes del municipio de Trinidad en un período de 5 años (enero 2019 a diciembre del 2023). La población y muestra estuvo constituida por los 94 niños y adolescentes que realizaron intento suicida en este período, obteniéndose los datos de las Tarjetas de Declaración Obligatoria y revisión de sus Historias Clínicas, lo cual quedó plasmado en hoja de registro de datos donde se precisaron las variables de edad, sexo y métodos empleados. Se procesó la información en una hoja de cálculo de Microsoft Excel y el informe se elaboró en Microsoft Word. **Resultado:** En el estudio existió una tendencia a la disminución de estos casos, predominando el grupo de 15 a 18 años y el sexo femenino, pero se evidenció un incremento a esta conducta en edades más tempranas. Fue la ingestión de fármacos el método más frecuente. **Conclusiones:** Se recomendó el diseño y aplicación de estrategias de intervención comunitaria.

**Palabras clave:** conducta suicida; población infanto juvenil

## ARTÍCULO ORIGINAL

### Perfil neuroinflamatorio en un grupo de niños con trastorno del espectro autista

Iris DanyCarmenate Rodríguez<sup>1\*</sup> , Conrado RonalietAlvarez Borges<sup>2</sup> , Daily Méndez Abrante<sup>1</sup> , Cira Delia Alfonso Musurli<sup>1</sup> 

<sup>1</sup>Hospital Pediátrico Provincial “José Martí Pérez”. Sancti Spíritus, Cuba.

<sup>2</sup>Universidad de Ciencias Médicas Sancti Spíritus, Sancti Spíritus, Cuba.

\*Autor para la correspondencia: [irisdany@infomed.sld.cu](mailto:irisdany@infomed.sld.cu)

#### RESUMEN

**Introducción:** la prevalencia de los trastornos del espectro autista (TEA) ha venido incrementándose en los últimos años pasando de ser un trastorno poco conocido a un problema médico que requiere especial atención. Es conocido el papel de la inmunidad y su estrecha relación con el sistema nervioso. Por ello la comunidad científica ha intencionado en las publicaciones abordar la neuroinflamación como uno de los mecanismos desencadenantes de estas disfunciones neuropsiquiátricas. **Objetivo:** caracterizar el perfil inflamatorio en un grupo de niños con TEA según el grado de severidad del trastorno a partir de recuento de células sanguíneas. **Método:** se realizó una caracterización de un grupo de 20 pacientes con TEA, con distintos grados de severidad del trastorno según los criterios del DSM-V y se les realizó una toma de muestra sanguínea para estudios a través de citometría hemática. Se comparó los resultados obtenidos en los pacientes previamente divididos en subgrupos según la severidad del TEA. Se tomó como referencia para los valores normales de estos perfiles lo expuesto en las normas para valores normales de laboratorio según la edad de pacientes que se encuentra disponible en INFOMED. **Conclusiones:** se pudo caracterizar la muestra estudiada y se encontró elevado el índice neutrófilos linfocitos en los tres grupos con rangos similares entre ellos mientras que el estudio del índice de plaquetas resultó notorio en el TEA grave.

**Palabras clave:** trastornos del espectro autista, neuroinflamación

## ARTÍCULO ORIGINAL

### Entendiendo el Trastorno de Oposición Desafiante

Arnel Antonio Rodríguez Cordero <sup>1\*</sup> , Sorahy Zoila Santander García<sup>1</sup> , Yudaisy Baro Ramírez<sup>1</sup> , DailyMendezAbrante<sup>1</sup> 

<sup>1</sup>Universidad de Ciencias Médicas Sancti Spíritus, Sancti Spíritus, Cuba.

\*Autor para la correspondencia: [arnelar66@gmail.com](mailto:arnelar66@gmail.com)

#### RESUMEN

**Introducción:** el trastorno de oposición desafiante (TOD) es un patrón disfuncional de conducta que se observa principalmente en niños. Los pequeños con TOD presentan un patrón persistente de desafío, hostilidad, irritabilidad y desobediencia hacia figuras de autoridad. **Objetivo:** describir los síntomas presentes en el trastorno oposicionista desafiante y las principales estrategias de tratamiento. **Resultado:** prevalencia se estima que afecta al 3% de los niños en edad escolar. El TOD se caracteriza por comportamientos persistentes de rabia, agresividad, desafío y desobediencia, Los síntomas incluyen irritabilidad, discusiones frecuentes con adultos, desafío a las reglas, culpar a otros y sentirse molesto o resentido, El diagnóstico se basa en la presencia constante de ciertos comportamientos durante más de 6 meses, El tratamiento suele incluir terapia cognitivo-conductual para el niño y entrenamiento para los padres. **Conclusiones:** comprender el TOD es crucial porque puede tener consecuencias significativas en la vida de los niños y sus familias. Su detección temprana y manejo adecuado pueden mejorar la calidad de vida y el bienestar emocional.

**Palabras clave:** trastorno oposicionista desafiante, comportamiento disruptivo, diagnóstico, tratamiento

## ARTÍCULO ORIGINAL

### Indicadores bibliométricos y el desarrollo de las publicaciones en psiquiatría infantil

Daniela de la Caridad Cedeño Díaz<sup>1\*</sup> , Marioly Ruiz Hernández <sup>1</sup> , Yanara Calzada Urquiola<sup>1</sup> , Leidis Laura Lliraldi López<sup>1</sup> 

<sup>1</sup>Hospital Pediátrico Universitario Paquito González Cueto. Cienfuegos, Cuba.

\*Autor para la correspondencia: [jaycedd@infomed.sld.cu](mailto:jaycedd@infomed.sld.cu)

#### RESUMEN

**Introducción:** la producción de artículos científicos relacionados con la psiquiatría infantil, ha llevado a la comunidad científica a valorar y analizar sus contenidos, su trascendencia, su vigencia y utilidad. **Objetivo:** determinar el comportamiento de los indicadores bibliométricos en relación a las publicaciones en psiquiatría infantil en los últimos cinco años. **Método:** estudio bibliométrico descriptivo, retrospectivo de los estudios publicados desde el 2018 al 2023 en revistas indexadas en el Portal Regional de la Biblioteca Virtual de Salud (BVS), accediendo a SciELO, IBECs, LILACS y MEDLINE/PubMed. Se determinaron criterios en la estrategia de búsqueda para la inclusión y exclusión para su análisis según indicadores de producción e indicadores de visibilidad e impacto. **Resultado:** solo 27 artículos cumplieron con los criterios de inclusión para un 14.3 %. La mayor productividad científica fue en el 2020 y 2021 (22,3%). El 100 % responde a la publicación de un solo artículo por autor. El 85.2% comprendió la categoría de 3 a 6 autores por artículo. Los indicadores bibliométricos de visibilidad e impacto, predominó los artículos originales (74,1 %), el número de referencias bibliográficas por artículo fue superior a 30 (55,6 %), el 48,1 % no fueron citados con posterioridad. Solo el 33,4 % alcanzó un índice h superior a 10. **Conclusiones:** el estado actual y tendencias de las investigaciones en psiquiatría infantil se relaciona con el diagnóstico y tratamiento de los trastornos psiquiátricos infantiles. Se evidenció baja potencialidad de los autores para publicar de forma sistemática.

**Palabras clave:** niño; pediatría; psiquiatría infantil; salud mental

## ARTÍCULO DE REVISIÓN

### Mutilación Genital Femenina. Un pasaje a lo invisible

David Pedrosa Palomino<sup>1\*</sup> , TanyaLisseth Pedrosa Ortega<sup>1</sup> , Iracel López Medina<sup>1</sup> ,  
Sorahy Zoila Santander García<sup>1</sup> , Jorge Luis Toledo Prado<sup>1</sup> 

<sup>1</sup>Universidad de Ciencias Médicas Sancti Spíritus, Sancti Spíritus, Cuba.

\*Autor para la correspondencia: [davidpedrosa1972@gmail.com](mailto:davidpedrosa1972@gmail.com)

#### RESUMEN

**Introducción:** la colaboración médica internacional cubana es una expresión de la solidaridad vigente en la política exterior del gobierno revolucionario. Centenares de profesionales han dado fe de ello, contribuyendo con la prestación de servicios y el fortalecimiento de la formación de los recursos humanos en salud. Adentrarse en la cultura e idiosincrasia de cada nación resulta interesante, aun cuando se vivencia prácticas desconocidas en Cuba, un ejemplo fehaciente se relaciona con la mutilación genital femenina (MGF). **Objetivo:** describir los principales dilemas actuales concernientes a la MGF. **Método:** se realizó una revisión con el método de análisis bibliográfico, a través de una búsqueda realizada sin restricciones de idioma en Internet relacionada con la MGF. **Resultado:** la MGF reconocida internacionalmente como una violación flagrante de los derechos humanos de las niñas y las mujeres que refleja una desigualdad entre los sexos muy arraigada, consumándose aproximadamente en 31 países en el mundo. Existen cuatro técnicas descritas por la Organización Mundial de la Salud (OMS) que conllevan una resección parcial o total de los genitales externos femeninos u otra lesión causada a tales órganos por motivos no médicos, desencadenando importantes y graves consecuencias. **Conclusiones:** la MGF constituye una de las formas más atroces de violencia de género prácticamente desconocida en Cuba, frecuentes complicaciones devienen posterior a su realización, con un impacto nefasto para la salud física y mental de las victimizadas. Para ser capaces de prevenir, diagnosticar, tratar e intentar rehabilitar sus consecuencias orgánicas y psicológicas, es necesario conocerla y entenderla.

**Palabras clave:** colaboración médica; violencia de género; mutilación genital femenina

## ARTÍCULO DE REVISIÓN

### La Psiquiatría Comunitaria en Sancti Spíritus. Una Visión integradora para abordar los Trastornos Mentales

Jorge Luis Toledo Prado<sup>1\*</sup> , Yurien Negrín Calvo<sup>1</sup> , Roxana Toledo Negrín<sup>1</sup> , Dayana Toledo Negrín<sup>1</sup> , David Pedrosa Palomino<sup>1</sup> 

<sup>1</sup>Dirección General de Salud Sancti Spíritus.

\*Autor para la correspondencia: [luistoledo.ssp@infomed.sld.cu](mailto:luistoledo.ssp@infomed.sld.cu)

#### RESUMEN

**Introducción:** la psiquiatría comunitaria ejecuta cotidianamente las concepciones teóricas y prácticas de la Psiquiatría Social, emplea el Modelo de Atención Comunitaria, en el que equipos de salud mental, aplican todos sus perfiles y principios básicos. **Objetivo:** describir las ventajas de la Psiquiatría Comunitaria en Sancti Spíritus desde su implementación. **Método:** se realizó una revisión sistemática sobre la experiencia en la aplicación de este modelo de atención en diferentes partes del mundo con énfasis en Las Américas sin límites de idiomas, resultando alentador que en esta área se cuenta con importantes logros. **Resultado:** la evidencia demuestra que la Psiquiatría Comunitaria con su concepción Preventivo, curativo y rehabilitadora, permite identificar precozmente, atender y rehabilitar a pacientes con trastornos mentales, con el trabajo integrador del equipo de salud mental se puede dar una visión más amplia de la magnitud del trastorno mental, sus posibles causas y soluciones, atiende y da seguimiento al paciente en la propia comunidad donde se generan sus problemas, facilita el accionar interdisciplinario e intersectorial. **Conclusiones:** la Psiquiatría Comunitaria en Sancti Spíritus permite tener una visión integradora de la unidad bio-psico-social y espiritual del ser humano en la prevención, diagnóstico y rehabilitación de trastornos mentales.

**Palabras clave:** psiquiatría comunitaria; salud mental.

## ARTÍCULO DE REVISIÓN

### Utilidad de la miel melipona para la salud sexual de la mujer climatérica y la repercusión en la salud mental

Lidia Rosa Guerra Pérez<sup>1\*</sup> , Noemí Cuello Pérez<sup>1</sup> , Félix Rafael Wert Téllez<sup>1</sup> , Yudit AlfonsoMarín<sup>1</sup> , Nelsy Páez López<sup>1</sup> 

<sup>1</sup>Universidad de Ciencias Médicas Sancti Spíritus, Sancti Spíritus, Cuba.

\*Autor para la correspondencia: [lidyarosa@infomed.sld.cu](mailto:lidyarosa@infomed.sld.cu)

#### RESUMEN

**Introducción:** durante el climaterio ocurre desequilibrio y disminución de estrógenos, produciéndose alteraciones y atrofia del aparato genital femenino, y modificaciones de la respuesta sexual, afectándose así la salud sexual. Ello insta a profundizar en los sustentos científicos para identificar posibilidades de elecciones saludables en tal sentido, lo cual permita brindar información a la mujer climatérica, que le posibilite desarrollar habilidades a favor de su salud sexual y con ello su repercusión en la salud mental. **Objetivo:** identificar sustentos científicos actualizados acerca de la utilidad de la miel melipona para la salud sexual de la mujer climatérica y su repercusión en la salud mental en vista a la implementación de una estrategia educativa comunitaria. **Método:** selección de criterios científicos actualizados en la utilidad de la miel melipona para la salud sexual de la mujer climatérica y su repercusión en la salud mental. **Resultado:** la miel melipona tiene propiedades terapéuticas antioxidantes y proteicas, que ejercen acción inmunológica. Todo esto permite mejorar la función hormonal, la oxigenación de los tejidos y el fortalecimiento energético en la mujer climatérica, favoreciéndole su salud sexual y propiciándole una sexualidad más placentera con disfrute y gozo adecuado en la relación de pareja, lo que repercute a favor de su salud mental. **Conclusiones:** la revisión científica actualizada mostró utilidad de la miel melipona para la salud sexual de la mujer climatérica repercutiendo en la salud mental. Estos resultados conforman la base que permitirá brindar posibilidades de elecciones saludables a la mujer climatérica en la comunidad.

**Palabras clave:** miel melipona; salud sexual; mujer climatérica; salud mental

## ARTÍCULO DE REVISIÓN

### Depresión y comorbilidad médica. Una mirada bidireccional en su expresión

David Pedrosa Palomino <sup>1\*</sup> , TanyaLiseth Pedrosa Ortega<sup>1</sup> , Iracel López Medina <sup>1</sup> ,  
Sorahy Zoila Santander García<sup>1</sup> , Jorge Luis Toledo Prado <sup>1</sup> 

<sup>1</sup>Universidad de Ciencias Médicas Sancti Spíritus, Sancti Spíritus, Cuba.

\*Autor para la correspondencia: [davidpedrosa1972@gmail.com](mailto:davidpedrosa1972@gmail.com)

#### RESUMEN

**Introducción:** la comorbilidad médica en pacientes con trastornos depresivos se ha convertido en un problema acuciante de salud en el mundo actual. Varias enfermedades orgánicas están asociadas con un mayor riesgo de padecer episodios depresivos y frecuentemente no son identificadas por el clínico de asistencia, influyendo en el impacto, pronóstico y el manejo terapéutico. **Objetivo:** revisar las comorbilidades médicas que más comúnmente se asocian a los episodios depresivos, examinando sus posibles implicaciones bidireccionales. **Método:** se ejecutó una revisión sistemática en Medline, Cochrane y otras bases de datos primarias sin límites de idiomas, además de búsquedas avanzadas en cada asunto aparecido y posiblemente relacionado sobre la asociación de los trastornos depresivos y enfermedades orgánicas. **Resultado:** se ejecutó una revisión sistemática en Medline, Cochrane y otras bases de datos primarias sin límites de idiomas, además de búsquedas avanzadas en cada asunto aparecido y posiblemente relacionado sobre la asociación de los trastornos depresivos y enfermedades orgánicas. **Conclusiones:** los profesionales médicos deben tener presente las posibles causas orgánicas y comórbidos de la depresión, la evidencia apoya inequívocamente las recomendaciones para la vigilancia rutinaria de las comorbilidades según un enfoque multidisciplinar.

**Palabras clave:** trastornos depresivos; comorbilidad; enfermedad médica

**ARTÍCULO DE REVISIÓN****Los dibujos infantiles. Su apoyo en la entrevista psiquiátrica**

Iris DanyCarmenate Rodríguez<sup>1\*</sup> , Conrado RonalietAlvarez Borges<sup>2</sup> , Daily Méndez Abrante<sup>1</sup> , IvisDamari Morales Pizarro<sup>1</sup> 

<sup>1</sup>Hospital Pediátrico Provincial “José Martí Pérez”. Sancti Spíritus, Cuba.

<sup>2</sup>Universidad de Ciencias Médicas Sancti Spíritus, Sancti Spíritus, Cuba.

\*Autor para la correspondencia: [irisdany@infomel.sld.cu](mailto:irisdany@infomel.sld.cu)

**RESUMEN**

**Introducción:** evaluar el desarrollo psicoemocional del niño puede tornarse difícil por la inmadurez emocional y cognitiva del menor que impide ver con claridad desajustes mentales. El dibujo infantil permite apreciar el modo perceptivo particular del sujeto y especialmente su vida afectiva. Constituye uno de los test que se incluyen en el proceso de evaluación infantil y por lo tanto una de las herramientas útiles y de apoyo en la entrevista psiquiátrica. **Objetivo:** profundizar en la importancia del dibujo infantil en la entrevista psiquiátrica y valorar su utilidad para la identificación de trastornos emocionales en el niño. **Método:** se realizó una revisión bibliográfica exhaustiva en fuentes de datos bibliográficos como PubMed, Medline, google escolar y Cumed en el periodo de enero a marzo del 2024 utilizando descriptores en inglés y español como; dibujo infantil, desarrollo emocional, dibujo libre. **Conclusiones:** el dibujo libre es una herramienta valiosa en la entrevista psiquiátrica y permite una comunicación alternativa que proporciona información adicional sobre pensamientos, sentimientos, experiencias internas que a los niños se les dificulta expresar. Es útil en el diagnóstico de traumas y eventos vitales significantes que laceran el buen desarrollo psicoemocional. Es válido para lograr la empatía con el menor que lo interpreta como una opción de juego.

**Palabras clave:** dibujo infantil, entrevista psiquiátrica, desarrollo psicoemocional.

## PRESENTACIÓN DE CASO

### Enfermedad neurológica y su mirada desde la medicina natural y tradicional

Ivianka Linares Batista <sup>1\*</sup> , Conrado Ronaliet Alvarez Borges <sup>1</sup> , Bárbara María Veloso Mariño <sup>1</sup> , Beatriz Ferrer Veloso <sup>1</sup> , Roberto Vergel Llerena <sup>1</sup> 

<sup>1</sup>Universidad de Ciencias Médicas de Sancti Spíritus, Sancti Spíritus, Cuba.

\*Autor para la correspondencia: [iviankalina@gmail.com](mailto:iviankalina@gmail.com)

#### RESUMEN

**Introducción:** la enfermedad de Parkinson (EP) es la segunda entidad neurodegenerativa y progresiva más diagnosticada. La pérdida gradual de la funcionalidad es su principal característica. Esta entidad nosológica se caracteriza por un proceso degenerativo del sistema nervioso central de inicio insidioso progresivo y desarrollo lento, que es el resultado de una lesión idiopática en el sistema extrapiramidal, y se caracteriza, en el orden clínico, por rigidez, temblor y bradicinesia. Una serie de estudios que indican que el Pica – Pica ayude en el tratamiento de la enfermedad de Parkinson. **Objetivo:** mostrar el control de las manifestaciones clínicas en un paciente con enfermedad de Parkinson. **Método:** se realiza la presentación de un caso y revisión de la literatura. **Conclusiones:** la enfermedad de parkinson puede presentarse con frecuencia en adultos, es la segunda entidad neurodegenerativa y progresiva más diagnosticada. EL cuadro clínico caracterizado por manifestaciones motoras y no motoras de la enfermedad. El tratamiento con medicina natural aplicada al paciente, con el fruto pulverizado en la dosificación indicada realizó remisión de la sintomatología del mismo, es importante un seguimiento del cuadro clínico y su medicación pues autores refieren reacciones adversas no aparecidas en este paciente.

**Palabras clave:** enfermedad de Parkinson; tratamiento; medicina natural

## PRESENTACIÓN DE CASO

### Estrés postraumático en infante. A propósito de un caso

IvisDamari Morales Pizarro<sup>1\*</sup> , Conrado RonalietAlvarez Borges<sup>1</sup> , Iris DanyCarmenate Rodríguez<sup>1</sup> , Ivianka Linares Batista<sup>1</sup> , Roberto Vergel Llerena<sup>1</sup> 

<sup>1</sup>Universidad de Ciencias Médicas Sancti Spíritus, Sancti Spíritus, Cuba.

\*Autor para la correspondencia: [ivis022@gmail.com](mailto:ivis022@gmail.com)

#### RESUMEN

**Introducción:** se pueden clasificar a las lesiones por quemaduras la mayoría de las veces dentro de los traumas prevenibles, y constituyen una condición absolutamente no deseada por el paciente y su familia. Los infantes constituyen un grupo vulnerable debido al alto riesgo de morbilidad, la presencia de lesiones invalidantes, funcionales y estéticas; es por tanto una causa de muerte accidental en los niños. Se entiende por el trastorno de estrés postraumático, en algunos casos, las dificultades que derivan de una experiencia traumática que persisten por un tiempo y pueden tornarse en lo que se conoce como el trastorno de estrés postraumático. **Objetivo:** mostrar la afectación psicológica en un paciente quemado en edad pediátrica y la importancia de su Atención precoz e Integral. Metodología: se realiza la presentación de un caso y revisión de la literatura. **Presentación del caso:** escolar de nueve años de edad, procedente de una familia funcional, con antecedentes patológicos personales de Síndrome de Drummond, el cual comenzó posteriormente con sintomatología psiquiátrica afectando las esferas o funciones, con síntomas: como alteración del sueño, pensamientos perturbadores acerca de lo sucedido, pesadillas, nerviosismo, susto, conducta agitada, irritabilidad, aislamiento, dejar de interesarse en las actividades normales para su edad. **Conclusiones:** se realizaron estudios llegando a conclusiones diagnósticas y terapéuticas.

**Palabras clave:** quemaduras; estrés postraumático.

## PRESENTACIÓN DE CASO

### Conexiones desconectadas: en un adolescente adicto al teléfono móvil

Arnel Antonio Rodríguez Cordero<sup>1\*</sup> , Sorahy Zoila Santander García<sup>1</sup> , Yudaisy Baro Ramírez<sup>1</sup> , DailyMendezAbrante<sup>1</sup> 

<sup>1</sup>Universidad de Ciencias Médicas Sancti Spíritus, Sancti Spíritus, Cuba.

\*Autor para la correspondencia: [arnelar66@gmail.com](mailto:arnelar66@gmail.com)

#### RESUMEN

**Introducción:** en la era digital, el uso excesivo del móvil se ha convertido en un problema de salud pública. Son los adolescentes un grupo vulnerable para sufrir patrones de comportamiento adictivos como el uso abusivo al teléfono móvil. **Objetivo:** describir las manifestaciones psicopatológicas de un adolescente adicto a las tecnologías. **Presentación del caso:** se presenta un adolescente varón de 16 años de edad apegado al teléfono móvil apareciendo consecuencias negativas por el mal uso del móvil como pérdida de interés por las relaciones sociales presenciales hasta depresión y/o ansiedad e incluso inestabilidad anímica (estar pendiente de quién nos llama o escribe). También puede afectar al sueño, puede provocar falta de atención y pérdida de concentración afectando esto tanto a la vida académico y/o laboral como personal, describimos el tratamiento recibido Establecimiento de límites en el uso del móvil en casa, Sertralina (50mg) 1 tableta Diaria, Terapia cognitivo-conductual (TCC) para modificar patrones de pensamiento y comportamiento, Mostró mejoras significativas en su funcionamiento diario redujo el tiempo de pantalla y fortaleció sus habilidades sociales. **Conclusiones:** la adicción al móvil en adolescentes es un problema creciente, con varios síntomas que interfieren en el desenvolvimiento de su vida cotidiana requiriendo intervención temprana, implementación de estrategias terapéuticas para abordar este desafío.

**Palabras clave:** adolescente, móvil, internet, adicción.

## PRESENTACIÓN DE CASO

### Atención integral al niño con hipoacusia. A propósito de un caso

Marisely Casanova Cruz<sup>1</sup> , Conrado Ronaliet Alvarez Borges <sup>1\*</sup> , DailyMendezAbrante<sup>1</sup> 

<sup>1</sup>Universidad de Ciencias Médicas Sancti Spíritus, Sancti Spíritus, Cuba.

\*Autor para la correspondencia: [conradoronaliet@gmail.com](mailto:conradoronaliet@gmail.com)

#### RESUMEN

**Introducción:** la hipoacusia en una sordera neurosensorial que se instala en un espacio de tiempo por lesiones progresivas generalmente de un oído, tanto de localización coclear como retrococlear. Se invocan diferentes causas, la más señalada es la agresión por virus. La disminución del flujo coclear de causa vascular o por hemoconcentración que afecta la microcirculación. **Objetivo:** significar una forma de presentación de un educando con hipoacusia bilateral. **Presentación de caso:** educando de 8 años de vida nacido, producto de un embarazo no planificado, ni deseado, clasificado como alto riesgo obstétrico; por obesidad materna, hipertensión arterial, riesgo de preclamsia. Nacido a las 36.2 semanas por parto pretermo. Con apgar no precisado. Con antecedentes patológico familiares de mamá diagnosticada desde etapas tempranas de la vida con discapacidad leve e hipoacusia bilateral y antecedentes patológicos personales de otitis media aguda con disimiles tratamientos de antibioticoterapia. **Conclusiones:** como parte del estudio realizado al escolar se le han aplicado una serie de estudios de audición y en diferentes esferas de la actuación de la misma. Su análisis ha permitido constatar que las causas principales de las dificultades auditivas y su desarrollo educativo integral que se centran en desarrollar potencialidades del mismo.

**Palabras clave:** audición; hipoacusia; acciones pedagógicas

## PRESENTACIÓN DE CASO

### Acciones de atención integral al adolescente con trastorno de conducta en institución educativa

Marisely Casanova Cruz<sup>1</sup> , Conrado Ronaliet Álvarez Borges<sup>1\*</sup> , DailyMendezAbrante<sup>1</sup> , Ariel Salgado Sansaricq<sup>1</sup> 

<sup>1</sup>Universidad de Ciencias Médicas Sancti Spíritus, Sancti Spíritus, Cuba.

\*Autor para la correspondencia: [conradoronaliet@gmail.com](mailto:conradoronaliet@gmail.com)

#### RESUMEN

**Introducción:** los trastornos de la conducta (TC) llevan explícita o implícitamente, la relación dialéctica que se establece entre factores biológicos y sociales, entre lo interno, representado por el sistema nervioso central, y sus múltiples funciones psíquicas, y lo externo, dado por el conjunto de influencias educativas a las cuales el sujeto está sometido desde los primeros días de nacido. **Objetivo:** diseñar acciones de atención integral en adolescentes con trastornos del comportamiento en instituciones educativas. **Presentación de caso:** Adolescente masculino de catorce años de edad con antecedentes de seguimiento por nuestra especialidad por hiperactividad desde edades tempranas. Nacido de un parto distócico por cesárea a las 40.1 semana, con apgar 5/6. Pertenece a una familia disfuncional, convive con abuela materna y tío alcohólico, ambos padres divorciados y viven fuera del país. El educando cursa el noveno grado de la enseñanza general, presenta problemas de asistencia y puntualidad, uso incorrecto del uniforme, poco cuidado de la base material de estudios se comporta con hiperactividad en el aula. **Conclusiones:** los trastornos de conducta se establecen entre factores biológicos y sociales. Señalándose en educando con TC la búsqueda de aspectos psicosociales alrededor del desarrollo del mismo. El apoyo emocional y la búsqueda de factores protectores contribuyen a la estabilidad y adecuada inserción del educando. La evolución y pronóstico está en relación a una intervención temprana, oportuna y multifactorial.

**Palabras clave:** Trastorno del comportamiento, adolescentes, acciones educativas